

Monday, September 25, 2017

Transgression. Phonétique et Détails.

Durant ma courte formation autour des identités avec ma spécialiste,
J'ai reproduis des schémas et pris des notes que je vais détailler plus tard.

C'est article n'en fait pas partie mais annonce la suite de mon travail
de **recherches**

La transgression est l'action de transgresser, de ne pas respecter une obligation, une loi, un ordre, des règles.

Par extension, une transgression désigne le fait de :

Ne pas se conformer à une attitude courante, naturelle,
progresser aux dépens d'autre chose, d'empiéter sur quelque chose,
d'envahir,
dépasser une limite, ou ses limites, d'aller contre ce qui semble naturel.

D'un point de vue conceptuel, la transgression signifie traverser la limite pour atteindre l'illimité.

La transgression ne s'oppose pas à une limite mais elle franchit toutes les limites dans leur principe, c'est-à-dire qu'elle affirme la possibilité de vivre illimité.

C'est l'acte de dépasser toutes limites (tabous par lesquels l'**humain** se distingue de l'inhumain).

Elle se distingue des idées de faute et de péché.

La faute est l'acte de refuser une limite fixant l'appartenance à une communauté humaine ..c'est le refus de la norme éthique.

Le péché est une distance religieuse face au divin.

Ethique et psychologie.

Transgresser, c'est en quelque sorte franchir le **Rubicon** éthique ou moral, ne pas respecter une **loi**, ne pas se conformer à des règles considérées comme acquises, intégrées et acceptées de tous, franchir une limite, une ligne interdite, le plus souvent sciemment, en remettant en question de manière virulente et parfois ironique, la ou les règles que l'on bafoue ainsi ostensiblement.

Se situer par rapport à une éthique.

En effet, la transgression a souvent un côté ostentatoire : on transgresse aussi pour se faire remarquer, on enfreint une loi pour être vu et identifié comme un élément réfractaire, voire rebelle ou dissident, pour se situer par rapport à un système de valeur et par rapport à une éthique, un ensemble de règles de comportement.

Formation de la personnalité.

En psychologie, chez l'enfant et chez l'adolescent, la tendance à la transgression des règles correspond à un stade important de formation de la personnalité et de développement intellectuel (elle peut même être liée à l'apparition d'un véritable esprit critique, car elle remet alors en cause la légitimité d'un système de valeur considéré auparavant comme allant de soi, évident, naturel et nécessaire).

Elle peut également être une manière, en particulier pour l'enfant, de tester les limites de ce qui est permis, de ce qui est possible.

Voire de tester la résistance de ses parents, de ses tuteurs ou de ses "maîtres"...

L'acte transgressif appelle et demande une sanction, une punition.

Il peut parfois servir, en "négatif", à l'identification et à la reconnaissance des règles de conduite et des principes moraux que l'on a voulu enfreindre, voire à l'acquisition des notions de bien et de mal.

Acte transgressif et système de valeur.

Par ailleurs, transgression et système de valeur vont de pair et ne se conçoivent pas l'un sans l'autre: lorsqu'on transgresse, c'est toujours par rapport à un système de valeur donné, que l'on tend alors à dépasser ponctuellement et auquel, par là même, on est amené à se référer.

Paradoxalement, l'acte transgressif affirme donc l'existence de ces principes moraux et de ces règles de conduite qu'il prétend remettre en question (si la règle disparaissait, la transgression n'aurait plus de raison d'être et disparaîtrait à son tour).

Références:

Michel Hastings, Loïc Nicolas, Cédric Passard (dir), Paradoxes de la transgression, CNRS Éditions, 2012

Pierre Voglaire, "Notes sur la transgression et son implication dans l'appréciation de la différence indispensable à l'appréhension du *même* ", dans : *Revue belge de psychanalyse*, n° 28, Louvain-la-Neuve, 1996, p. 33-50.

Posted by [Veronica IN DREAM](#) at 11:06 AM